

講習會開催廣告

顯本法華宗専門

一時 日

大正十三年四月三日ヨリ
全九日マデ毎夜間

一會 場

大阪市板屋橋北詰大紙俱
樂部

一講 師

顯本法華宗管長大僧正本
多日生師、全宗務總監僧
正井村日咸師

一會 費

聽講料金貳圓

一申込期限

大阪市西高津中寺町蓮成
寺内

一事務所

タシ

一申込期限

主催者 立正結社大阪支部

次 目

- 思想の根本問題.....本 多 日 生
- うるの奥山今日こえて.....本 多 日 生
- 我等如何に進むべきか.....森 川 日 修
- 法華經要文講義.....常 樂 廟 主 人
- 思つた事のまゝを.....記事報導.....

第 八 千 四 號

統

大僧本多日生講演

國民精神之神の涵養

國民精神修業の當面の願望を本多況下の説述せられたるま
しの「大懶化」の婦女篇として、ま

らの「大懶化」は御説教を一部金五錢郵便金貳錢百部合參四百拾錢送料、
名古屋市東區田代町字城山帝釋寺編
名古屋市東區田代町字城山帝釋寺編

發行所

編輯部 振替名古屋一〇八一九二

不許複製		一統定價	
西分ノ一頁	金參	牛	金貳拾圓
半	金	一	金
ケ	貳	頁	貳拾
年	圓	金	圓

大正十三年二月十七日印刷納本(第三百四十八號)

大正十三年三月一日發行 東京府荏原郡品川町南品川四百七
名古屋市東區千種町字五反田廿七番地

編輯部 印刷人 友木鉢 日

印刷所 東京府荏原郡品川町南品川四百七十二番地

編輯部 発行所 統一

統一

振替東京五一〇益

編輯部 営業課 長

前

編輯部

編輯部

編輯部

統一閣復興資金募集要項

一、建築計畫

一、木造二階建 間口九間半、奥行十四間四尺五寸

建坪階下平面坪百四拾四坪餘、階上準之、建物高

サ最高部參拾七尺

一、内部各室ノ大様左ノ如シ

大講堂講演席 八坪餘

聽講席 階下五拾餘坪
階上參拾餘坪

小講堂階上拾八坪 (疊敷)

法要室階下拾八坪

事務室其他九室

廻廊 階下 許拾六坪
階上 許拾六坪五合

便所 階下 四坪五合

一、正面建圖及各室ノ配置ハ別圖ノ如シ

(別圖ハ省略ス)

一、建築着手期

大正十三年一月十六日

一、全竣工期

大正十三年三月三十日落成式舉行

一、建築費豫算

一、金參萬五千圓也

建築購入費
基礎工事費

一、金千七百五拾圓也

内部改造費
諸器具等設備費

一、金五千圓也

諸雜費

合計金四萬七千圓也

一、喜捨金ハ募集ノ豫定金額及ヒ募集ノ期間ヲ定メズ

一、喜捨金額ハ各自ノ任意トシ其拂込ノ方法ハ一時金

數回分納、月掛等モ各自ノ任意ニ依ルモノトス

喜捨御申込ノ際拂込ノ方法ヲ申出ラレタシ

一、喜捨金ハ振替口座『東京壹貳壹九番』統一團ニ拂

込ヲ便宜トス

一、喜捨金募集ニ關スル事務ハ當分ノ間東京府下難司

ヶ谷本教寺内統一團總務井村日咸ニ於テ之ヲ取扱フ

以 上

大正十三年一月

東京市淺草區北清島町十三、四、五番地

統一團

思想の根本問題

本多日生

大正十三年二月十二日愛知縣會議事堂の名古屋自慶會主催氏風作興講演會に於て

一、緒言

我々人間は思想の生物下あります、外の動物と違つて居るのは思想を持つて居るからである。併し乍ら其思想が良ければ人間是非常に立派なものであるが、悪ければ虎や狼よりも恐ろしいものである。人間の價値は其人が持つて居る所の思想の如何に依るのであります。假令地位が高からうが、學問があらうが、金があらうが、又立派な仕事をしたやうに見えても、其人が抱いて居る所の思想が悪かつたならば、閻魔法王の裁きの前に於て罪人であります、思想ほど大事なものはありません。

諸君、御釋迦様は偉い方である。何うして偉いのであるか、御釋迦様の持つて居つた所の思想が正しいからである。彼は善い事を考へ、正念不動三昧に入つて、遂に正覺を成就し、其正しい思想を縦横無盡に説き示して、其教化が今

猶は盡きない。其正しい思想の卓越が、彼釋迦を世界に於ける第一人者としたのである。諸君、大日本帝國が立派な國であると御互が誇つて居るのは何であるか、富士の山があるから立派だと云ふて居るけれども、夫は象徴して云ふのであって、山だけを誇として居るのではない、山の奥に隠れて居る所の國民の思想が、富士の山よりも立派であると云ふ事を象徴して、富士を誇として居るのである。富士の山のみ立派にして、國民の思想が衰へて居る、獨つて居ると云ふ事であつたなれば、何も富士の山を誇る事は出來ない、日本の國の詩は日本の國民の持つて居る所の思想でなければならぬ。

夫れ故に今日はいろいろ大切な問題が横はつて居るけれども、彌が上にも國民の思想を善くして、然うして我々民族の詩を彌が上にも發揚して行かなければ守らなければならない事柄を弾きつけて、そんな事は何うでも宜しい、私は私の勝手で遣りますと云ふやうな、放縱豪邁な風が非常に盛んになつて來たのである、學問が開け人智が進むに拘らず、「浮華放縱の習漸く崩す」と云ふのは、是は實に一大事である。人間が馬鹿になつて、教育も與へなければ、打棄らかして置いて遂につまらぬ者が出來たと云ふ事であれば、怪しむに足らないけれども、學問が盛んになり、賢うなつて行くのに、ふわくした人間が殖えると云ふ事は實に容易ならざる事であります。もう一つは何であるか、「輕佻詭激の風も亦生ず」と

ればならないと思ふ。所が事實は之に反して、國民の思想が悪くなりつゝある、夫は私が申すのではない、事實であります。諸君、今度の詔書を拜して何う云ふ感しを御持ちになりましたか。いろいろ結構な御示がありますが、中に就て殊に心ある國民の精神に大刺戟を與へられて居るのは、輓近學術益々開け、人智日に進む、然れども浮華放縱の習漸く崩し、輕佻詭激の風も亦生ず、今に及んで時弊を革めすれば、或は前緒を失墜せん事を恐る」と仰せられて居る點であります。是は何う云ふ事でありますか。輓近學益々開け、人智日に進む、然れども浮華放縱の習漸く崩し、輕佻詭激の風も亦生ず、今に及んで時弊を革めすれば、或は前緒を失墜せん事を恐る」と仰せられた、我々國民は如何に考へて良いのでありますか。學問は開けて行く、人間は賢うなつて行く、輕佻詭激の風と云ふのは、然う云ふ説が大にしては國家を覆へし、社會を薙毒し、民族全體の幸福を破壊せんとするやうな、恐るべき事をも取入れる事に相成るのである。此人格は腐り、思想は悪くなると云ふ事が、學術が開け人智が進む中に於て發生したのは、是は容易ならぬ事であるから、世弊害を矯め直さぬ限りには、日本の國の前途は或は危ふからんと云ふ事を仰せられたのであります。此處です、之を他人事として考へてはいけない、諸君、唯今私の申す事は決して學問を攻撃するとか、教育を攻撃するとか云ふやうな意味で申すのではありません、

くけれども、ソコに大きな二つの悪い事が現れて來た。一は浮華放縱と云ふ、人格の上に於てふわくしたやうな取止めの無い考が起り、今迄定つて居つた或は道徳、或は宗教、其他善良なる風俗習慣をして守らなければならぬ事柄を弾きつけて、そんな事は何うでも宜しい、私は私の勝手で遣りますと云ふやうな、放縱豪邁な風が非常に盛んになつて來たのである、學問が開け人智が進むに拘らず、「浮華放縱の習漸く崩す」と云ふのは、是は實に一大事である。人間が馬鹿になつて、教育も與へなければ、打棄らかして置いて遂につまらぬ者が出來たと云ふ事であれば、怪しむに足らないけれども、學問が盛んになり、賢うなつて行くのに、ふわくした人間が殖えると云ふ事は實に容易ならざる事であります。もう一つは何であるか、「輕佻詭激の風も亦生ず」と

誰が悪い、彼が悪いと云ふやうな小さな事を論じて居るのではありません、今日の此嘆かはしい輕佻詭激の風を生じた根本は何處にあるか、學問が開け、人間が賢くなるに拘らず、此恐るべき結果を招徴した事に就ては、其原因を探究して、之を除く事に努めるのが國家に忠なる所以であることを考へるのであります、夫に就て斯やうな結果を來した根本を論明して、諸君の御批判を仰がふと存するのであります。

二、短見と偏見

是は六ヶしく論じます。中々面倒な問題でありますけれども、成るべく平易なる方法に於て、此問題を論議して見やうと存じます、私の考へる所では、今日の文化の風潮が物事を判断するに就て、浅い見方が流行つて來た事が一つ、物事を判断するに偏つた方から判断する弊害が一つ、一部分から見て全體

を論断せんとし、皮相から見て其事を判断せんとする所の、此偏見と短見と云ふ二つが遂に今日の弊害を招徴したものであらうと存じます。何を淺く物を見るかと申しますれば、大體「人間の感覺的智識」と學問の方では申しますが、餘り十分物事を調べ上げる智識のない者が、上ヲ面から見て物事を判断する、然う云ふ淺はかな量見の者を煽て、低級なる者の歎心を買ふて、一切の判断を遣つて行かうとする、詭ねる風潮が起つて來たのは、現代の腐ツて行く根本を爲したのではあるまいか、もう一つは偏る所の考であります。是も現代の文化の潮流が、自己の學ぶ部分々々の學問智識に没頭しまして、其狭い智識より人生を判断し、或は文化を判断せんとする爲め、ソコに間違つた判断が起つて參つたと存するのである。此事を目標として議論を進めて行きたい

と存じます。

諸君、物事は深く見透さなければならぬ、又其全體を觀察しなければならない、碁を打つに就て考へても然うであります。ソコに争ひが起つて居る云ふ、二手三手位の事を考へて碁を打つて居る者は初心な碁打である、本當に好い碁打でありますれば、夫れから夫れへと盤手も幾手も考へまして、千變萬化する所の手を考へて、此處に初めて一日を下すのである。先般本因坊第一世の三百年祭がありまして、全國の有數なる碁客が凡て京都に集りました、其際に今の中村秀哉先生と、東京の有數なる碁客とが、第一世本因坊の書像の前に於て對局しましたのでありますが、其時私は夫に立會はなければならぬ關係でソコに列席をしました、本因坊一世と云ふのは日蓮主義の坊さんでありまして、日海上人

と云ふ人であります、私の支配して居る寺院の閣山であるが故に私共は立會つたのであります、夫で私は二人の對局して碁を打つ有様を見て、私は素人乍ら感じた事があります。初めに東京の七段の人が黒の一目を置くのであります、碁盤中全面が空いて居るに拘らず、對局してから七分の間チツと考えて居りました、漸くにして一目をポンと置いた、本因坊秀哉が、其邊はみんな空いて居るのであるから、何處へでもポンと打てば好いのであるのに、又約八分間ばかり経ちまして一目を打つた、然うすると又相手の方が夫を考へて居る、何うも初めの何の支障の無い所の、全局面が空いて居るのに拘らず、一目を下すのに就て左様な時間を要すると云ふ事は、深く考へてジツと一切を組立てゝから行くのである。長い時間がかかるても兩方石を置かず、漸く二十八

目を打つて其日は終つたのであります。之を考へる
と云ふと、基でも強いと云ふ人は餘程其事を深く考
へて、然うして一石を下すのである。又全面を考へ
て遣つて居ると云ふ事が分つたのであります。下手
な基打は一部分からして、淺く考へる、ホイ來たく
と云ふ、斯う云ふ譯であります。我日本の國が開か
れて来る根本には非常に貴重な事がありまして、天
照大神様が國家の大事と云ふ場合には必ず思兼神
様を御呼出しになつて、夫に御尋ねになつて居る、
是は我國の建國の歴史に於て非常に大切な點であり
ます。山鹿先生の中朝事實を見ますと、此思兼神
様と云ふ事に就て詳しい説明が與へられて居る。思
ふとは思慮深遠と云ふ事であります、思ひは深しと
云ふ事で、思兼神と云ふのは其問題に就て深く深
く根柢に就て考へるのである、思ふと云ふ字は思慮

のも同じであるが、偏らない所の中正の精神と、
物事を厚く深く徹底して考へて行く精神とが缺けて
居るから、上に就て部分的判断をして、爲に一切の
事に間違ひが起つて來たのである。

三、短見の一例

一例を申し上げますが、例へば昨秋の關東大震災
に就ては、大地震大火灾があつたのは、是は天意か
ら日本に警告を與へられたのではないと申して居
る人も段々あるのであります、其反対に地震は地
球の收縮に依つて地層が沈つたから家が倒れた、慌てゝ逃
げ出して火を消さなかつたものであるから、又水道
だけを頼りにして居つたものであるから、夫で火事
がよけいにいつたのである、夫で人が死んだのだ、

で、思慮とは思慮深遠である、兼ると云ふのは包容、
潤大であつて、兼合せて物事を考へ給ふが故に、兼
ねるとは包容潤大と云ふ事である、思慮深遠、包容
潤大而して一の事柄に決定を與へるのに、深いと
云ふ事と全體と云ふ事が、日本の國の一切の従事
つて來る根本を爲したのであります。夫れ故に日本
の歴史に現れて來て居る事柄は、表面一寸見れば何
でもない事でも、深く考へると非常に意味が深い、
教育勅語には「國を肇むる事宏遠に德を樹つる事深
厚なり」と仰せられて居る、宏遠と云ひ、深厚と云
ふ字は薄べらではいけない、一部份ではいけない
と云ふ事で、深く廣く考へて行く所に日本の美風が
成立つのであります。今度の詔書にも「輕佻詭激を斥
け、醇厚中正に歸し」と御示しになつて、醇厚と云
つて厚いと云ふ字で現すのも、深いと云ふ字で現す

何にも天の精神が恐い、そんな事は考へないが宜し
い、將來地震の起る時に善處する途を考へるが好い、
耐震耐火の建築を造り、道を廣くし、ポンプを買つ
て井戸を掘つて置くが好からうと云ふ風に考へるの
であります。夫は無論間違ではありませぬが、夫で
終り、斯う云ふ事になりますと云ふと、今度の大震
災も、唯家の建て直し、ポンプの備へ直しと云ふ事
で話が済む次第でありますけれども、……其方が一
寸氣が利いたやうに考へられる、地震が起るのは地
球の收縮に依つてであると科學の智識でナヤンと分
つて居る、豫知する事は出來ないが、地震其ものは
學問で分つて居る、然う云ふ事で「ヒヤ／＼」と云
ふ事になりますと、地震は科學の智識で以て認めて
居る、夫を恐がつたりするのは迷信である。斯う云
ふやうな事で、非常に好く分つたやうに見えるが、

六

が間違ひではないけれども、夫で終りツと云ふ事になつては、弊害を生じて來ます。夫れたから災害後に就て大變人心が引継つたやうであつたが、今日は又忘れ去つたやうな工合で、災害以後の民衆の心理

變遷と云ふ事を學者達が研究して居る所に依ります。災害後一ヶ月は各地の同情も湧くが如く、人間の美しい精神が現れた、災害に出会つた者も非常に緊縮した精神に立歸つて、御互に相助ける、握り飯があれば御上りになりませんか、澤庵があれば一切上げませうかと云ふやうな譯で、實に美風が起つたけれども、一ヶ月経ちますと、もうそんな事は云ふて居ない、取りたいだけ取らなければならぬ、斯う云ふ時にブツタクリのバツタクリ徳だと云ふやうな譯で、殆んど災害以前に幾倍した、人心は惡

い傾嚮を辿つて居ると云ふ事を聞くのであります。夫は何處から来るかと云ふ事、地震を淺く解釋して置くから、一ヶ月で終りツと云ふ事になつて参ります。

「俄かに災變に遭ひて憂悚交々至れり」と御示しに附隨も期する事が出來ないからして、詔書の中には「天地神明の心に突はぬのか、何かソコに改めなければ堪えない、唯心配するばかりではない、何か是れは落度があつて、祖宗の神靈の思召に突はぬのか、天地神明の心に突はぬのか、何かソコに改めなければならぬ事があつて、斯う云ふやうな事が起つたのであるまいかと、陛下自ら恐懼遊ばされたのを憂悚と申すので、シヨーは悚ると云ふ字を書いて、心配する事と、恐れを抱く事の二つが交々至ると仰せられ、心痛に堪えぬ、恐懼に堪えぬと云ふ事を仰せられます。

せられて居る、陛下すらも憂悚交々至ると仰せられて居るのに、國民の方は心配も一時で消えましたか、初めから恐懼杯は致しませぬと云ふ事になる。然うなつたならば國民の精神は決して緊張もせず、改つても來ないのであります、他人事のやうに考へて行くのであります。國民凡てが——陛下は憂悚と云ふ事を仰せられたが、何の皇室に御咎めがあらうぞ、罪、國民にあるに違ひない、畏れ多い次第である、陛下自ら憂悚交々至ると仰せられたのに、國民が素

知らぬ顔をして、私共は何の責任もございませぬと云ふて済む譯のものでない、深くこの詔書を拜して感激し恐懼し戒慎すべきであります。夫を憂さ云ふ字は憂ふると云ふ字だ、悚と云ふ字は恐るゝと云ふ字だ、終りツ——斯やうな事になりますから、人心と云ふものが作興しないのであらうと存じます。

四、人生觀の徹底

私の見る所では現代の傾嚮は人生觀が極めて浅薄であり、極めて偏見である。又國家觀が淺見であり、偏見であるやうな傾嚮を辿りつゝあるのではなからうかと思ふ。夫は何う云ふ事を申すかと云ふと、此人生を見る事が浅いと、人間と云ふものは衣食住の慾望が盛んになつて來ます、何でも人間は愉快に暮

さなければならぬ、所謂放縱享樂と云ふやうな考へが起つて來ます、然うすると費澤をするやうな事が目的になつて來ます、幾分でもよけい儲けて、甘いものを喰つて、費澤をしやう、然うして人間の享樂を形态まゝにしやうと云ふ事が非常に強い力を以て起つて來ます、深い所を考へないで、人間死んでから先迄はあるかないか分らない、善い事をしたつて、悪い事をしても、悪い事をしても死んで行くのである、然う云ふ風になると、腹の底で自分が考へるのは、幾分でもよけい儲けて、餘り働かないで、甘いものを喰つて、費澤をして、ソコを宜しく遣つて行くと云ふ事が、巧妙なる世渡りであると云ふやうに考へられて來ます。然う云ふ説明はしないけれども、事實然う云ふ思想を取るのである。——そこで私が唯

と云ふ様な事を云つた者は一人も居ない、今日の多くの人が考へて居るやうな事は、聖人の前に行つたならば叱られる、佛様の前に行つても叱られる、神様の前に行つても叱られる、此量見は何うしても直さなければ駄目だと云ふ事になると思ふのであります。夫であるから屁理窟を云ふて居る學者は何う云ふか知らないが、然う云ふ低い學問や人智と云ふものが超越して、萬世の師表となるやうな偉大者人聖者賢人先哲の前に於て我々は人生觀を學ばねばならぬ。然うすると此人間の世に處して行くに就ては、ひろくいひきり自分の樂みを捨てると云ふ事は出来ないのである。唯喰つたり飲んだりする、然う云ふ外に樂みがないと云ふ事は、是は其人が間違つた考を持つて居るのである。人間は喰つたり飲んだりする

今申すやうに人生觀に就て浅い考を持つと云ふと、夫が根抵を爲して人心が腐敗し、社會の現状がいろ／＼混亂をして参るのである、故に何うしても現代の疾を救ふには、一通りの學問や、一通りの智識で考を以て生くべきかと云ふ、人生觀の哲理を明かにしない限りは、現代の病氣は救はれないと思ふのであります。夫で此人間に就て六ヶしく論すれば長い話であるが、唯今の衣食住の慾望を満たし、放縱する生活をすると云ふのでは、人生觀は間違つて居ると私は思ふ、人間が世の中に出て來た目的、夫れ自身は平凡なる人間には分らないが、其事を熱心に研究した所の聖者哲人、或は佛様、或は聖人と云ふやうな我々の先覺者が説く人生觀を通じて見た所によると、唯喰つて寝て好い加減に人生を送りたい

以外に、精神の幸福、精神の樂みと云ふものを持つて居るのであります。道を以て樂みを受け、法を以て樂みを感じて行く、斯う云ふ人が高等なる精神生活をする所の能力を持つて居るのであります、夫れ故にソコの所を忘れぬやうにしなければならない。ソコの所を考へると、人間の一一番大切なものは道德であると云ふ事が分る。喰つたり飲んだりする事よりは、人の人たる道を守り、道を行ひ、道の中に樂みを受け、道と終始する、道と共に終りに達する云ふ事が、人間の心得と相成つて來るのであります。此決心であります、道に志し、道を守り、道を貴び、道と共に進退する、此一つが人生觀の中に盛んになつて來たならば、今日の所謂輕佻浮薄の弊害は、必ずや矯正されて來るに相違ないのである。小さな事つて來たならば、今日の所謂輕佻浮薄の弊害は、必

念——所謂道念を捨へないで、低い觀念が跋扈するから、斯やうな事に相成るのである、茲に於て道德の重い事が分るのであります。

普通の場合には國家を盛んにして行くのは富である、國家を盛んにして行くのは武力である、國家を盛んにして行くのは政治である、國家を盛んにして行くのは交通であると云ふ、唯形を以て多くの人は

大僧正本多日生観下講述

國民精神作興の詔書を拜して

くやうになつた、あの人は偉い、金を持つて居るから、位を持つて居るからと云ふ事で、夫れを以て其人を偉いやうに思ふて、其人の道徳的生活を以て其人を見ないやうになつて來ましたが、これは間違つて居る。

考へて居るけれども、——無論其事も必要であるがヨリ大切なものは國民の精神とはあります、そして其精神とは道徳的教化を受けた所の立派な精神でなければならぬ。夫れ故に「國家興隆の本は國民精神の剛健に在り」と仰せられた。其國民の精神とは何う云ふ精神であるかと云ふに、是れ皆道徳を尊重する所の精神であります。今日は一切が享樂主義になり、經濟に重きを置くやうになり、形に重きを置

名古屋市東區田代城山

統一編輯局

明電東五四八七番
編著名古屋一〇八一九番

うるの奥山今日越えて

本多日生

それでこの「いろは」歌は何處から出て來たかといふと、これは佛教全體の大乘の思想であるが、併し直接これがあらはれて居るのは、大涅槃經の、雪山童子が、鬼から聞いたといふ十六文字のあの教がこの「いろは」歌に翻譯されたのである。即ち初めの「いろは世はへど散りぬるを、我が世謹ぞ常ならむ」といふ前段は、

諸行無常是生滅法

といふ八字の偈の意味である。「諸行は無常なり、是れ生滅の法」——諸行といふのはいろ／＼に現れるところの現象のすべてを言ふので、山でも川でも人間でも形あるところの現象世界のものはすべて

之を佛教では諸行と言ふ、その諸行は無常といつて、山でも川でも皆壊れて行くのである。その意味は阿含經などによく説いてあるが、大海も亦灰となつて飛ぶといふ言葉がある、素人が考へると、大海が灰になつて飛ぶナント狂人のやうな事を言ふと思ふけれども、それは山も川もみな劫焼といふ大きな火に依つて焼かれて、その熱のために水分が蒸發してしまへば、即ち星雲といつて——これは今日の科學の方の研究から言つても考へられて居る通りに、夏などひでりが續く時分に空に赤いやうな雲が出る事があるが、あゝいふやうな状態にこの地球もなつてしまふ。さうなれば山も海もあつたものではない。

人間などは無論生きては居られない、皆一つに鎔けてドロドロになつてしまふ。それが又或る年代を経てだんご冷却して固まつて、さうしてそこにいろ／＼の生物が生じ、吾々人間も生活するやうになるのである。それは西洋の科學の研究でもさういふものちや。だから大海も亦灰となつて飛ぶといふ位に佛教では敷へて居る、如何なる物と雖も、眞の實在我偶に「衆生劫盡きて大火に焼かる」と見る時」といふのは、この世界が焼かれて星雲になる時である。お自ら佛の世界は、「我が此の土は安穩にして天人常に充满せり」といふのは、この有限世界は灰になつて飛ぶ時でも、佛の世界は安穩の淨土、實在の世界がそこに在るといふことを教へたものである。さういふ意味がわからなかつたならば、お自我偶もわからといふことになる。

そこでこれはどういふ場合にあらはれた事かといふと、彼の雪山童子といふ方が、菩薩行を積んで佛道を求めるが爲に、ヒマラヤ山にわけ登つて善知識根本の原理になつて居る、だから「是れ生滅の法」といふことになる。

行は無常なり、是れ生滅の法」といふ事を、美しい聲で言ふ者がある、雪山童子は佛法を學んで居つたものであるから、「成程これはうまい所を言ひ居るナ」と思つてそれを聞いて居つた。丁度日本で言へば、「色にはほど散りぬるを、我が世誰ぞ常ならむ」といふ事を歌のやうにして美しい聲で繰返して言うて居るから、「ハハ、これはなかなか良いナ」と思つて聞いて居た譯である。けれどもこれだけでは半分だ、「我が世誰ぞ常ならむ」といふ所では歌の半分である、珠に譬へれば如意寶珠の珠が半分に割れて、その半分だけ出たやうなもので、まるい珠ではない、モウ半分これに續いた所の言葉があつて併せて初めて圓珠の如き教か出来るのだ、どうか後の半偈を聞きたいものだ、誰が斯様なうまい事を言うて居るのかと思つて、だんごその聲を辿つて岩蔭の所に行

す何もわかりはしない、今の猪みたいな人間は、佛教の一頁も分かつて居ない、諸行無常の意味がわからなかつたならば、佛教の門に入ることは出来はせぬ。これは佛教の教化が衰へたからこんな事になつたのである。こんな話は「いろは」歌に現れて居る位だから、佛教の幼稚園の話ぢや「諸行は無常なり」で、形あるものは常住なるものは無い、皆遷りかはつて行く「是れ生滅の法」である、生じたものは滅する、出来たものは壊れる、必ず始あるものは終りで、生滅の法は果取ないところのものである。何でも出来たものは壊れて行く、神も佛も實在のものでなければ不滅といふ事は言へないのである、阿彌陀様でも法藏比丘から阿彌陀如來に成つたといへば、これは無常の佛である、途中から出来たといへば必ず壊れるといふことが眞理である。出来たので

つて見ると、妻の恐ろしい鬼かひとり居つた。それから雪山童子が「諸行は無常なり、是れ生滅の法といふ事を説かれたのはあなたでありますか」と尋ねたところが「さうぢや」と言ふ、そこで「これは半如意珠の如くで、あと半分いゝ事が残つて居るやうに思はれるから、どうか後を説いて貰いたいと思ひます」と言つた、鬼が言ふには、「さうぢや、いゝ所が半分残つて居るけれども、俺は今非常に腹がへつて居るから、食物を得た上でなければ後を説くことが出来ない」と言ふ。それから雪山童子が「それは御尤な事であります、それでは食物を差上げませう」と言ふと、鬼が言ふには「俺は死んだものは食はぬ、生物を食ふのぢや、それも生きて居るのをその儘頭から喰ふのぢや、死んだものなどナンボ持つて來ても俺は食はぬ、だから難でも兎でも猩でも或

を聽き取つてそれを或は石に、或は道に書き留める者が無い。だからどうか餓じからうけれども少し辛抱をして先に説いて貰ひたい、説き終つたらこの自分の身を直ちにあなたに差上げるから……と言つたけれども、鬼はなか／＼承知しない、「そんな狡い話はない、聽いてしまつてから左様ならと言つてお前が逃げ出さうものならば、俺も隨分足は遠いつもりだけれども、併しお前の方が俺より速かつたならば逃げられてしまふ、お前と駆づくらをした事がなは先にお前を喰つてさへ置けば間違ひない、先に説いて後から喰ふナシといふ事は危ない方法である、それはいかぬ」と言ふ、そこで雪山童子が「イヤそこの御心配は御無用である、嘘いつはりを言はないのは佛の教を奉する者の常である、殊に私は佛様を信

は人間でも、何でも宜い、生きて居るものをその儘持つて来て呉れ、ば頭から喰ひつく、サアそれを持つて來い」といふ事になつた。ところが雪山童子は佛道を修行して不殺生戒を持つて居る、殊に慈悲の心に居る者が自分が教を聞く爲に兎を獲つて来て鬼に喰はすことも出来ず、況んや人の子を取つて来て喰はすことは出来ない、これはどうしても自分みづからの身を犠牲として教を聞かなければならぬ、さうは決心をしたけれども、先に自分が喰はれてしまへば、鬼が説いて呉れる事の聽き手が無くなる。それを聽いてたゞ自分の爲にするのではない、その書き意味合を後の世に傳へよう、廣く言へば日本の「いろは」歌にまでなつて大勢の人々に感化を興へたいといふ事が雪山童子の願である故に、自分の命は惜くはないけれども、先に喰はれてしまつては後の話

酒なら酒はどうしても廢められない人間が、佛様の前に誓を立て、「私はこれから酒を生涯やめます、きつとやめます」と言つて居る、それも人間に向つて言ふなら未だしもであるけれども、御本尊の前で「やめます！」と言ふ、「お前そんな事を言つて飲みたくなつたらどうする」「エーその時は御免を蒙ります」……そんな誓では何にもならぬ、宗教の誓といふものは決して變るべきものではない、天子様の前に誓を立てたよりも尚ほ確實なるものが、宗教の本尊の前の誓ぢや。それは鬼も知つて居るから、「それならば間違いない、よろしい」といふ事になつて、それから鬼が後の牢獄を説くのである。それが「いろは」歌の後段の「有爲の奥山今日越えて」の意味合を説くのであつて、即ち

生滅滅己 寂滅爲樂

行くのを「寂滅」と言ふのである。お釋迦様で言へば正覺をお聞きになつて華嚴經をお説きになつたのを、寂滅道場に於て華嚴經を説くと言ふのである、即ち煩惱の靜まつた所を言ふ。譬に寄せれば月に雲がかゝつて居つたのが、それが吹き拂はれてしまつた有機である。ガヤ／＼醉ばらひ見たいな者が大勢やつて來て騒がしくて仕方のなかつた奴が皆引上げてしまつて、あとは静になつて、月も爽かに照すし、落ついてサイダーでも注いで一パイ飲むといふ所が寂滅である。死んで行つたりするやうな滅入るやうな意味ではない、誠に心が静まつて立派な考になる所を寂滅と言ふのである。儒教で言へば、「明徳を明かにするといふ所が即ち寂滅である、寂滅がいかんと言つたならば、大學の道は明徳を明かにするに在り……それはいかぬ」と言ふのも同じ事である。そ

斯ういふ八字の偈を説いた「生滅滅己」って寂滅を樂と爲す——その通りかはつて行く、小さい我、又變化して常なき人生を見通して、その奥に不滅の我、實在の世界といふものを認識して來た時に、そこに本當の樂みがあるのである。眞の幸福がそこに在るのである。この「寂滅」といふのは大事な事で、儒教などをやる人はこれを誤解して「寂滅の教」といふのは非常に悪い事に考へて居る「寂」といふ字は「さびしい」といふ字ぢや、「滅」は「ほろびる」といふ字ぢやといふのでさびしく一人死んで行くやうな事に思つて居るけれども、さういふものではない。「寂滅」といふ事は、この人生の醉ばらつて居る煩惱の生活が靜になつて、さうしてつまらない考が消え去つて、正しき理想を持ち、志を立て、信仰に活きて、この上もない立派な精神の活動を開いて

れを朱子といふ儒教の學者が知らなかつたものであるから、いろ／＼佛教の惡口などを言つた、その跡をついで大勢の日本の徳川三百年間の儒教を學ぶ者がその尻馬に乗つて、佛教は寂滅の教ぢや、厭世悲觀、世を毒するものぢやといふやうな事を言つた、よくも馬鹿が捕つたものぢや。そんな事では「いろは」歌一つがわからんぢやないか、「漫き夢みし醉ひもせず」がわからぬ、寂滅を罵れば夢みて醉ばらつた方が宜いといふ事になるぢやないか。それ程日本人は佛教に於て無知識であつた、さうして何時までも無知識なる者が大きな面をして居る、今でも「有爲の奥山今日越えて」といふ事もわからぬ者が多いだらう。どうしてもこれはまだ／＼人間の文化が一大改造をされなければならぬ事である、たゞ今の新しき弊害ばかりではない、舊き弊害に於ても大いに

これを改良して、人生をモウ一つ見通して、滅びて行く小さい我を超越して滅びない我を握り、遙りかはる人生を超えて不滅實在の世界を握つた、その喜悅を現在に持ち來らなければいけない、そこが即ち寂滅である。日蓮聖人の立正安國論で言へば、

三界は皆佛國なり、佛國それ衰へんや、十方は悉く寶士なり、寶士何ぞ壞れんや。

といふあの不滅の世界を持つて來て、現實の世界にその影を宿して來れば、そこに國家の安泰といふものゝ根柢が立つ譯である。又聖愚問答鈔に、

遷滅無常は昨日の夢、菩提の覺悟は今日のうつ

なるべし。

と言はれた通り、遙りかはり、死んで行くと思つたまことに臆病であつたその小さい我的夢は破れて、信仰生活に入ったその日から、モウ我は滅びざる實

在の生活に今日より這入つて居るナといふ事を理解して、菩提の覺悟でも死んだ時に得るのにあらずして、今日の生活のそこに即ち菩提の覺悟は今日の現実であるといふ所に、日蓮主義の教化はあるのである。菩提の覺悟は今日のうつなるべし」といふ、普通には夢うつなどゝ言つて夢と同じやうに考へて居るけれども、さうではない、現實といふ事ぢや、今日の現實の我是即ち滅びない寂滅の世界に這入つて居るものである。ところが信心が衰へるとやはり滅びるところの「色はにはへど散りぬるを」ごく方の我が出て来る、その色香に迷うて滅び行く我になつた時には臆病になつて來る、「あゝ俺もだん／＼年を取つて死ぬのかナ」……ビク／＼して來る。そこに信心が起つて來ると、「あゝつまらない、今ま

でピク／＼して居つたが、さういふ事は信仰が衰へた結果である、我は既に不滅の生活に這入つて居るのだ」といふことになつて、精神に安定があるからそこに悦びがあり、力がある。これは成田様にお参りするとか、帝釋様にお参りするやうな精神状態では、この本當の安心立命、本當の力量いふものは得られないものである。正しい信念に入つて、現實の我、それが不滅の佛に通つて居るといふ事を信じて、初めてそこに成佛のよろこびがある。日蓮聖人が、「成佛のことはりを時々刻々に之を味ふ」と言はれたのもそれである、或は頭の座に坐られた時でも、臭き頭を法華經に捧げて金色の如來となるのは、砂を黄金に代へるやうなものだ、これ程のよろこびを笑へを笑へかし。

と言はれた、その金色の如來となるといふ實在の生

活が、現在頬きられる時のよろこびの力になつて居る。死んでからによろこびではない。その頭の座に坐つて居る時のよろこびの力は、金色の如來となつて不滅の生活に續いて行くといふ事があるからである。即ち先刻申した通り鑄物の型は打ち壊されてもよろしい、その外面の砂や土で捨へてある型を壊せば、内から金の光の佛が出て來るのである、モウ少し壊さずに働きたいと思つたけれども、仕方がない、どうしても壊すといふ事ならば壊して下さい、臭き頭を法華經に捧げて金色の如來となるのは、砂を黄金に代へるやうなものだ、これ程のよろこびを笑へかしといふ事が初めてそこでわかつて來るだらう。ところが今のドンドコ法華の連中はそれがわからなかやないか、だから法華の者がいくら龍の口が有難い／＼と言つても、それは頬が斬れなかつたから

有難いんだ……斬れたらどうする……頭が斬れるやうなら信心やめてしまふ……それでは駄目ぢや。斬れたつて宜いちやないか、人間の頭だもの、斬れるのが當り前ぢや。それが斬れたら信心やめてしまふといふならば、終ひに池上で歿なられた時にも日蓮宗を捨てゝしまはなければならぬ。刀でも頭の斬れない位の人々が、病氣で死ぬナンといふ事はまことに馬鹿氣た話ぢやないか、死なんて居つたら宜さうなものである。それを龍の口で頸が斬れたら信心やめてしまふ、池上では病氣で死んでも構はん……そんな予盾したやうな事を昔有難く思はして居つたといふのは、智慧の廻り兼ねた人間が、理想も思想もわからずやつたものである、左様な譯のわからぬ事で有難いといふやうなそんな信者ならやめた方が宜い。その現實のよろこびの生活が不滅の生滅に續

んだ「誠に有難いことあります。これ程結構な教を聽き得てお禮の申し様もない、いま少しどうか猶豫を願ひたい」といふので、それからその傍や石壁松路に書きつけることになつた、石の平らな所や、それから山の路——松路といふのは松並木の路である、さういふ人のめつたに通らぬやうな所だけれども、それでも路に大きな字で深くそれを書きつけて、さうして自分が死んでも後にこの教が遺るやうにも努めた。この偈は僅か十六文字であるけれども、これは佛教の精神がこの中に含まれて居る、自分は今日菩薩行を積んで大乗佛教の真髓を斯の如き簡単な言葉で教へられた事を感謝すると言つてよろこんだ。それらいよ／＼約束通り鬼に自分の身を捧げようといふので、衣の袖はこれをちゃんと腕に捲きつけ、裾は衣を裂いて足に括りつけて、さうして傍の

いてあらはれて居る所に尊さがある。それが「寂滅を樂と爲す」といふ事である。これが現在のよろこびであつて、さうして死後のよろこびに續いて居るものであるから、そこで華嚴經の最初説法も寂滅道に成つたことも寂滅であるし、人生の終に達したことも寂滅といふ言葉であらはされる、そこでこの「寂滅」といふ言葉が、まことに分りにくい事になつて來るのである。死んだ場合も寂滅とは書いてあるけれども、それは人生の濁りが除れて佛に成つたといふことである。それがわからぬ者から見れば、死んだ時はかり言ふやうに思はれるものだから「彼奴もどう／＼寂滅しやがつた」……そんな言葉にばかり使はれるやうになつたのである。

そこで雪山童子はこの半偈を聞いて非常によろこ

て、それを捕まへて來て鬼の口に振り込んでやれば、必ずしも汝の命を犠牲にしないでも、お前は助かるちやないか、それを正面に直ぐにと鬼が言ふからといつて自から鬼の口に飛び込むなどといふのは、それは少し馬鹿ちやないか」と言つて樹の神様が嘲つた。その時に雪山童子が「それは考が違ふだらう、そこでの教の尊いことを話をして聽かせた。人間の壽命は尊いには違ひないけれども、いつ何時これが消え去るからぬ、諸行無常の風は時を選ばない、その無常の風に人間の壽命を吹き去られてしまへば、只で壽命を取られてしまふ譯である。今自分は樹の上に登つてお前と話をして居るけれども、うつかりして話に氣を取られて枝をつかまへて居る手が弛んだら、バタリと下へ落ちる、落ちはば只で俺

は死んでしまふのぢや。この人間の壽命が何時まで続いて行くものだといふ確實な保證が與へられ、は、よほど人間といふものも尊いものになるけれども、今夜死ぬかも知れん、明日死ぬかも知れんといふことなると、人間といふものは案外價値の無いものだ。茲に大きな鮎が一尾ある、これを一尾買つて置いて下さい、一週間ぐらゐは大夫馳りはしませんといふ保證が附けば、成程一尾三十圓で買つて置いても宜いけれども、今晚までにはモウ腐るかも知れない、鹽でも振つて置かなければ明日までは持たないだらうといふやうな事であるならば、大きな鮎一尾を高い錢を出して買つて置く奴は無い。人間の生命といふものも、必ず永續するといふ保證が附いて居らぬ限りは、人間が尊いといふ事は言へない譯ちやないか、恰も瓦を以て石の上に落すやうな

もので——茲には瓦と言つてあるけれども、それは丁度硝子の器のやうな意味になつて居る、硝子で出来たすべり易いやうな器は、「これは大變い」コワブだナ」と言つても、ツルリと滑つて石の上にボンと落せば、ガチャリーン——それつ切りぢや。然るに教の方は、僅に八文字の偈といへば何でもないそただけれども、「生滅滅し已つて寂滅を樂と爲す」といふ、人生の遷りかはる世の中に滅びない信仰を打ち立てなければ駄目だぞといふこの教は、すべての教の根本精神である、之を除つては宗教なく、佛教なく、大乘の教は無い。生滅滅已寂滅爲樂といふこの教は恰も珠のやうな尊いものである。人間の命は瓦のやうなものである。直ぐに壊れる瓦と永遠に壊れない珠との取返つこをするのに、何故にこれを愚かといふ事が言へるか、といふことを雪山童子が熱心

果報盡されば又下へ墮ちなければならぬ、丁度尺
鍊が物干竿の上へ登つて行つたやうなもので、登

り切つてモウ登る所が無くなれば又下を向いて降り

て来るやうなものである、自分は最早や登り詰めて、

これよりはモウ下へ降りなればならぬ、淺ましき

天の生活である、必ずや流轉の迷を辿るものである

が、どうか今日の事を縁として、あなたが佛様にな

つたならばどうぞ私を見捨てずに救つて貰ひたいと

言つて、帝釋天玉が雪山童子に熱心に頼んで居る。

雪山童子はその事は承知をしたと快くそれを肯いて、

さうしてその話は終つて居るのである。これが雪山

童子半偈の爲に鬼に身を投するといつて、日蓮聖人の御聖訓に到る處にあらはれて居るのである。この

話はお伽噺が混つたやうな事であるけれども、その

内容を縫うて居る思想といふものは最も健實なもの

である、鬼になつたり、樹の上から飛んだりといふことは、人間の思想を惹きつける爲にさういふ説話を

として出て来たものであるけれども、併し凡そ法を求むるの志、又そこに説かれた法といふものに於

ては、何もそこに間違ひは無い、眞實を説いてある

のである、瓦と珠との話も皆それは眞實である。それで日蓮聖人が龍の口の頭の座に坐つて、奥き頭を

法華經に捧げて金色の如來となるは沙を以て黄金にかぶるが如し」と言はれたのは、これは今の雪山童

子が樹の神様に言うて居る言葉からして轉化して來たものだと私は思ふ。日蓮聖人はその時にやはり雪山童子の事を想ひ起されたのである、今日こそは日蓮法華經の爲に命を捧げるのだが、思へば涅槃經を

讀んだ時、雪山童子は僅に半偈八文字の爲に快く命を捨てゝ、樹の神様がこれを嘲つた時に、却つてお

佛の有難さもりからず、滅びない死なない自分といふ者を見出し得ないで、何處までも滅びて行くこの有爲轉變の人生ばかりが有難いといふ事になつて、「法華は現世利益ぢや、狐が落ちる、狸が落ちる、貧乏人は金持になる」……といふやうな事を言つて、結局滅び行く我に於て信仰の根據を有つて居る者は、雪山童子の話もわからず、日蓮聖人の龍の口の「奥き頭を法華經に捧げて金色の如來となる」といふ事もわからぬ、又「いろは」歌の「有爲の奥山今日越えて」もわからぬといふ事になつて、何もかもわからぬ者になつてしまふ。

(未完)

前の方があらう、瓦と珠と取換つこをするのをナンで嘲ることがあるかと言つて居るが、彼は僅に八文字である、今日蓮は法華經八卷六萬九千三百八十四文字の、この一々文々是れ眞佛と言はれた法華經の爲に命を捨てるのであるが、この臭き頭を法華經に捧げるのは、沙と黄金の取換つこであると言はれた。即ち瓦と珠といふのが、沙と黄金といふ事に變つて居るだけで、同じ事である。雪山童子のこの法を思ふ熱烈なる精神が、日蓮聖人龍の口の法座の時に胸に響いた、それが「沙を以て黄金にかぶるが如し」といふ聖訓となつて現れたと私は思ふのである。さうしてそこに於てこの有爲の奥山が越えられて居る、沙を以て黄金にかへるとか、瓦を以て玉に易へるといふ意味がわかつた時、有爲の奥山が越えられて居るのである、それが信仰の價値もわからず、

二七

我等いかに進むべきか

森川日修

二八

身を裝飾し、美衣を纏ひ、席極木以て彩りたる舞女は大道の舞臺の中に、五樂に合して舞ひ。

我乞食のため入城し、住さて此の娘の身を裝飾し、美

姿を着け、宛死網に繋れるが如くなるを見ゆ。

それより、我正思惟起り、患難現れ、厭離の情生じぬ。

其より我が心は解脱し、法の巻き質を見よ、我三明に

通達し、佛の教を成せり。

(ナーザマーラ長老)

人の制し難さは愛慾である。男性の女性を求め、女性の男性を慕ふ、之れありてそこに人類があり。

衆生がある。若し悉く厭離の情起らば自然人類は絶滅し、人なく家庭なく社會なく國家もなく、たゞ小

乗の涅槃あるのみである。此の涅槃海が眞に顯現し得べきものであらうか、或に一人或は一部分の者は證得し得べしとするも、大法の上より考察せば此れ

は人類苦惱の逃避的觀察でないであらうか、又釋尊の大涅槃は是れであらうか。

釋尊未だ正覺を成し給はざるとき、深夜森林に獨

座獨行に寂しさを感じられたこともあつた。時に他の修行者も夜の恐怖を脱し難かつた。彼は此の恐怖を脱却せんとて晝を夜と思ひ夜を晝と惟ふべく努

めた。しかし夫は無効であつて反て恐怖の度をました。釋尊之を聞き給ひて晝を夜と思ひ夜を晝と惟はんとするは抑も誤りである、晝は晝、夜は夜と思ひ寂莫恐怖を感じざること眞の修道なりとおはせられ

た。是れ語は簡單なりとするも、其處に釋尊の大真理が含まれてゐるやうに思ふ。晝を晝と思ひ夜を夜

と惟ふとは何ぞ。現象界に於ても理想界に於ても、

如實に智見することである。如實に智見すればとて現象界の邪惡醜を其儘に受容するのでなく、邪惡醜と眞善美のつながりを如實に見るのであつて、其のつながりを如實に體驗せんとの努力即ち修行が宗教の舞臺であつて、邪惡醜が眞善美に顯現するそれが如來の教法である。

小乘教の肉を否定し、心を否定し、我等の肉は邪惡醜のもの、愛着の心も總て邪惡醜のものなれば、之を悉く厭棄し、空の涅槃に到らんと努力するもの、一観察に相違なく、猥りに現象界に跳躍する迷妄を破するに足るが、現象界を離れて別の理想界に滅没せんとするは未だ完全の法を體達したものでない。

(華嚴經) 諸の世間を了知するに該の如く、光音の如く、曇の如く、亦夢の如く、幻の如く、變化の如く、

一切の法に於て心を前導と爲す、若し能く心を知れば、悉く衆法を知る、種々の世法は皆心に由りて造らるればなり。

權大乘教の説くところ種々の説明し方があるやう

なれど、結局唯心的の觀察が基本をなし見るやうに思ふ。法を唯心的に觀察することも如實智見の一方法とすることもできるが、眞の意義ある人生社會を此の意味に於て考察せば、人生は總て無意義のことになる、然るに佛教を見るもの多くこゝに止まり、敢てあやしまない、支那に於ても日本に於ても又現在の佛教學者は佛教をこゝに止むるから、餘り佛教は活ける人生に要なきもの、先づ人の熱氣を去る方便として、冷水をかける位に見てをる。語をかへて言へば佛教は人生に於て社會に於て消極的のものであつて積極的の者でないと見るが佛教に對する一の習性になつてをる。

異端の虛無寂滅の教へ、其の高きこと大學に過ぎて實無し。

(老子) 朱熹が大學の序に云つてをるが、是が尤も適評である。佛教は空寂斷滅して本覺とし、老子は只虛無にしてあとかたなく、名づけかたどられざる者を以

て道體とする、又た心術は、寂然として動かず感じて遂に天下の故に通するなれば、心靜なる時、寂として一念をこらざれども、わづかに感することあれば即ちこれに應じて、天下の萬理、もれすたがはず、是れ寂にして感なりとの見解の如きは高遠のやうに見へるが、規矩法度の外に出でたもので、人倫を正ふし、世道を治むるには到底大學にかなわぬと云ふてをる。然り佛教が單に觀念觀法に止まらず朱子の言は尤もである「支那の教祖等が佛教の説明を種々してをるも結局朱子の評を出でない。本邦に於ても榮西、道玄、白隱、法然、親鸞、弘法、の學流皆是れを出でない。勿論禪と淨土と真言の觀察點修行點は一見非常の差別あるやうに見えるが、結局同一點の説明式になつてくる。今は圖示して見やう。

理想界 法

現象界 人

神は法を直感せんとし、淨土は法を救に見、弘法は法を理に見たものであつて、結局人生の活動社會の發展等は眼中におかぬが根本義である。彼等云はん人類の向上社會の發展を度外視するものでない、第一義の上には右の如くなるも、第二義に於ては人生を重視すると云ふだらう。是れが抑も不徹底の極である。第一義にも第二義にも直接人生に意義ないものは空理空論であつて、朱子の適評に低頭しなければならぬ。

釋尊は始めより終り迄、肉を否定して現象界を棄て給ひしか、又た唯心的に法を觀察し給ひしまゝなるか、釋尊は時に肉を否定し、或は唯心的に法を説明せられてをる。否な是等の説明が經典の量の上には大部分を占めてをらう。されど釋尊は是等の經典に真意義は説示されて居らぬ、釋尊は物心兩界を一如し、現象界と理想界を一如し、法一人を一如し給ふところが釋尊の眞意であり、法界の眞實相である。

此の眞實相顯現してこそ眞の如來あり、眞の淨土があり、我等の進むべき原理に到達したのである。此れは釋尊の顯現としては法華經であり、釋尊以後の顯現者としては聖日蓮あるのみである。

佛教は法を認識し説明するが目的でない、之を生きた人生に體験するが佛教である。即ち我等生きた法身、少なくとも法身たらんと努力することに、佛教の真信値がある。

それ法を見るものは、云な見る、我を見るのは法を見る、何となれば法を見るが故に我を見、我を見れるが故に法を見ればなり。

(毘耶耶)

法と人を分離した考察は、未だ不完全を免かれぬ。法は人なり、人は法なり、是れを顯現せねばならん。是を完全に言顯はした經典は、一切經廣しと雖も唯法華經である。

今此の三界は皆是我有なり、其中の衆生は、皆悉く是れ吾子なり。

(法華經)

法と人と分離せば此の意義を解しかねる、釋尊の法華經である。

靈いかに偉大なりとも、宇宙人類等を悉く抱擁する譯に行かね。法の全顯現が釋尊であり、我等も法の内にあるから釋尊に抱擁されるのである。彼れは法の全體を顯現し、此は法の一分又は龜法に流轉する相違はあるも、全顯現の如來に抱擁さるから、皆是我有と稱せらるゝ所以であらう。父子の關係にしても基督教ノ能造所造の關係でなく、我等は法の流れに如來の懷に抱擁さるから、温き父子の關係が成立するのである。故に聖日蓮が釋尊の外彌陀でも大日でも父子の義が成立せぬと常に主張されたのである。

今佛に從ひ上りて未だ聞かざる所の未昔有の法を開きて、諸の疑解を斷し、身意泰然として、快く安穩を得たり、今日乃ち知んぬ眞に是れ佛子なり、佛口より生じ、法化により生じて佛法の分を得たり。

(法華經)

は彌陀の願力も聞いたが、しかし法華經に至る迄佛口より生じ法より生じた事は知らなんだ。彼は婆羅門階級の一人でなかつた。彼は大法の顯現者たる如來の流れに入れる偉大なる佛子であつた。彼は神の意志に支配さるゝ者でなく、彼自ら法の支持者であるとの自覺に達した。

故に彼は法華經に至り法人一如の大真理を獲得した。涅槃は遠くに求むるに及ばぬ、肉を離れても不可であり、理想界を死後に求むるに及ばぬ、彼は既に如來の分を得た。彼は眞の歡喜踊躍を感じた。今此を圖示して見よ。

第一圖

法、人
如來

第二圖

法
人

第三圖

法、人
如來

第四圖

法
人

して、人の行爲が當體蓮華を顯現すべく努力せず、反對に滅亡墮落に傾く傾向は皆誘法である。正法とは現象界にあれ肉にあれ其の歩道が理想界を常に離れず、即ち一步一步當體蓮華を顯現すべく進むとき、此れ即ち正法と稱すべく、我等の進むべき道であらうと思ふ。今茲に現象界にあれ肉にあれと云ふた、是れは現象界を總て否定し肉を否定するをせば、それは人類の佛教でない、天は空寂な佛教である。曩に理想界を常恒不變と見るは一應なりと述べた、元來多くの佛教者は理想界を常恒不變と見るところに誤謬が生するやうに思ふ。彌陀の信仰大日の論證等又は唯心觀等は現象界を離れて別に寂然たる理想界に突入せんとする考察である、然るに現象界のみ活動し理想界は靜止するものでない。現象界の活動と同時に理想界も活動しつゝあるものである、決して彌陀等が寂靜の安養界に現象界の人類を待つてゐるものでない、その考察が全然誤謬であるから、聖日蓮

は此等の思想系を悉く誇法と批判されたものである。なぜなれば如來の理想界を現象界の如く活動なきものとせば、如來の無始無終常恒不斷の教化がないことになる。如來の慈悲は間断なく行はるゝ者とせば、此れ即ち理想界も間断なき活動あること現象界と同一と見なければならぬ。しかれば邪惡醜の活動と真善美的活動は永久に活動するが實相である、故に我等は邪惡醜の活動を減じ、真善美的活動を擴大せしむること、即ち正法の護持者と云はるゝのである。よし彌陀の慈悲は間断なく行はるゝと説くとも、夫れは抽象的に描寫せし者にして、肉の悉達と法と一如したる如來の如き具體的活動でない、具體的活動でなきが故に、生ける人生の真活動に何等資するところがないことになる。

本地久成の説教、此の世界にいませり。此土を捨て何れの士を願ふべき。故に法華經修行の者は所住の處を淨土と思ふべし、何ぞ煩はしく往還を來らん。

現象界と理想界を一如し、法と人は一如である。

現象界の内を捨て、空の涅槃を求むるに及ばぬ。又

現象界を邪惡なりとして、山林に觀念をこらすも

道でない、我等は如來の流に入り、邪惡現象界の

龕法を真善美の妙法たらしむべく自ら體験し、當體

蓮華たるべく努力しなければならん。國家社會が邪

惡醜の人達たされてをるとせば、真善美的淨土を

建設すべく努力せねばならん。若し法華經を此土に

顯現せんと精進せざる者は誇法の人である。自ら妙

法蓮華を體現し、人類相互に妙法蓮華たらしめんと

勇猛精進すること今生の思出である。

天下萬民諸乘一佛乘となりて、妙法獨繁昌せんと

き、萬民一同に南無妙法蓮華經と唱へ奉らば、吹く風枝

をならさず、雨墜を碎かず、代は慈雲の世となりて、今生

に不詳の災難を除ひ、長生の術を得人法共に不老不死之

理顯れん時を各々御覺せよ。現世安穩の證文表ひあ

るべからず。

人法共に不老不死の理を全顯現したまへる如來道

を真に體験せんとせば、聖日蓮の如き大勇猛心大精進なくてはならむ。(中略)

(帝都復興の聲、赤會有の大通事件、國會解散、民衆運動の聲を開きつゝ此稿了る)

四月十一日より十三日に至る三日間

音樂大法會

一、國壽會法要

一、祠堂施主祖先靈法要

一、財國翼賛員祖先靈法要

十一、十二日兩日後午七時講演

右の通り修行されますから御參詣下さい。

準備の都合がありますから、御參詣の人員を四月五日迄に事務所へ豫報して下さい。

京都市寺町二條
總本山妙滿寺

電上 八六番
振替大阪四六二五九番

法華經要文講義

本多日生

一二四、諸の善根を生ぜしめんと欲して、若干の因縁、譬諭、言辭を以て、種々に法を説く、所作の佛事未だ曾て暫くも廢せず。

さうしてそのやうな智慧があつて教を説き、慈悲があつて教を説いたが、併しその教を説く所以の目的が何處にあつたかといへば、その濟度といふ事は唯だ迷信的にやるのでない、所謂倫理的な目的に依つて衆生濟度をしやうとしたのである。それは釋迦の教からいへば、教はれるのは功德善根の力であり、迷ふのは罪惡、業の力であるといふ事が原則

國の江戸の町に一人のお婆さんがあつた」といふ様に言ふ、これだけの事が附いて居る事、それは實在の人となつて感激が非常に強いのである。「假にお婆さんがあつたとして」と言つたんでは感じが薄いけれども、「東京の淺草に一人のお婆さんがあつて、年は六十五であつた」といふ様に言うと、非常に人心に感激の度が違ふ、それを「若干の因縁」といふのである、總ての心學道話や教訓の材料の書物を御覽になつても判る、實際にあつたとしても、それだけで事の足らぬものは色々の事を附加へて、教化の材料に使つて居る、東郷さんなら東郷さんの事を説くにしても、東郷さんに就て材料が少なかつたならば、その東郷さんといふ一つの事柄に或る事柄を附加へて、色々に話して宜いのである。さういふ風にして理想化される、乃木さんなら乃木さんが部下に對し

方から考へたならば、左様な愚な事は無くなつてしまふと思ふ。彫刻なら彫刻をしやうと思ふのに、その人を美しくしやうと考へた時には、どうしてもやはりそれだけの理想を加へてやつて行くのである。繪畫でも彫刻でも小説でも劇でも皆さうである。だから釋迦が衆生教化の爲に因縁を應用し、譬諭を應用し、さうして種々の言辭を以て法を説いた、その言辭といふ中には流暢な言葉で説く時もあるし、莊嚴な言葉で説く時もあるし、種々なる言葉の作用がある、即ち演説や説教といふものはどうでも唯だ説きさへすれば宜いと言つて、眠たいやうな聲で下を向いて「眞理」と云へば眞理、お父さんと言へばやはりお父さんで……といふやうな事を言つて居つたら駄目であるから感激を與へなければいかぬ、それが言辭といふのである、今日でいへば修辭といふ

てはどうであつた、奥さんに對してはどうであつた、團子を食つた時にどうであつたといふ様な話でも、團子を食はないでも構はないのだが「乃木さんの團子を食ふ時は」といふ様に話すと、非常に人心教化上の利益がある、教化を目的とするものはそれで宜いのである、又事實といつて見た所が、左様な教化の上からいふ時には、事實に在つた事が何も尊い譯ではない、實際在つた事でなければ値打が無いといふ譯ではない、例へば摺鉢を落した、事實は破れなかつたけれども「摺鉢は落したら破れた」といふ方が宜いと思ふ、破れたといつて一向差支ない、落ちても破れなかつたといふ爲に感動がないといふ事になるならば「破れた」といつた方が宜いのである。そんな事は世間の學者は頭が出来て居らぬから、詰らぬ事に引かゝつて居るのである。文藝なら文藝の

やうな意味である。釋迦は非常に説明が上手であつた、音調なども種々に自由に使はれた次第である、左様にして種々の法を説いた。

斯の如き衆生教化の事柄を續けて「未だ曾て暫くも廢せず」この人生に出た時、無論間断なく衆生教化に力を盡された、實に釋迦ぐらゐ活動的の人はなかつたのであります。それ故に兎にも角にも七千餘卷の經卷として、非常な大部な一切經といふものが遺つて居るのである、その中には後からの混入も無論あらうけれども、又その代りに八年に説教した法華經をタツタ八卷にして居るといふ様な所もあるから、中々澤山釋迦の説明は逸して居る譯である、本當に釋迦一代の説教を速記か何かで寫したとしたならば、何萬卷になるか判らぬ位釋迦は説教が好きであった、説いて——説き盡すといふこの熱誠、そ

れは皆衆生をして諸の善根を生ぜしめやうと欲したのである。此を能く考へなければならぬ、唯だ信心を教へたといふのではない、信心といふ事も善根の一種である、或る説明に依つては一切の善根の本だといふ事もいへるけれども、未といふ事にしても、廣い意味に於て善根功德といへば信心もやはりその一種である、主なるものであるけれども一種である、だから釋迦の目的は諸の善根を生ぜしめんとしてといふ所を餘程強く考へなければならぬ、單に宗教の信仰ではない、道徳的事に重きを置いて一概佛教が起つて居る譯である。併し無論その善根の一一番初めは信根と言つて、信心が善の根本である事は宗教として論する迄もない、この「未曾暫廢」の句は非常に愉快な句で、その佛の仕事、衆生教化の爲の慈悲活動の仕事が少しも廢し休むといふ事はない「未

だ盡きず、復上の數に倍せり。

釋迦が何故にそのやうな長き壽命を得て居るかといふ事、それは功德の力である。併し德を積んで而して後に佛に成つたとすれば、佛に成らぬ以前が出居る、今もやつて居る、又今後もやるのである。そこでこの「當住にして滅せず」といふ事は未來に及んで居るのである「甚大久遠」は過去である「如是」は現在益物の光景を指すのであるから、そこで壽量品は過去、現在、未來の三世に同一の活動を存續して居る事を説いた事になつて居るのである。

茲で先づ一段結ばれて居るので、これより以下の所は尙ほ之を補足して行くのであります。

一二六、諸の善男子よ、我れ本菩薩の道を行じて、成せし所の壽命、今猶ほ未だ盡きず、復上の數に倍せり。

一二六、諸の善男子よ、我れ本菩薩の道を行じて、成せし所の壽命、今猶ほ未だ盡きず、復上の數に倍せり。

釋迦が何故にそのやうな長き壽命を得て居るかといふ事、それは功德の力である。併し德を積んで而して後に佛に成つたとすれば、佛に成らぬ以前が出

だ曾て暫くも廢せず」といふ事は、實に良い句であります。この四字を正解すれば、本佛は如何に吾々に親しくもあり、親切なものかといふことが能く判る、宗教の絕對人格を説くに、斯ういふ言葉以上には説きやうが無いと思ふのであります。

一一五、是の如く我れ成佛してより已來、甚だ大いに久遠にして、壽命無量阿僧祇劫なり、常住にして滅せず。

自分が斯の如く久遠劫來爲し來つたのは、今日も今度現れて諸子の見て居る通りにやつて居るが、その事を更に過去に及ぼして考へれば、甚だ久遠にして壽命無量阿僧祇劫である。これは過去の久遠の壽命が無量であるといふ事を説いて、今迄現在益物として説いたこの事を、始め無き以前から我はやつて

て來ることになるから、この文章を解するには餘程大事な點がある。若し德を積んでと言はずして、本から自然に佛であるといふならば——基督教の神などはさうであるが、又大日如來などもさうであるが——それは佛教の法則には外れるのである、唯だ偶然に自然に物が存して居つたといふことでは、因果の法則に反するから、そこでやはり德を積んでその壽命があり本佛があると説かれた。けれども「德を積んで」といふ言葉に引かゝると、始めが出來て来るから、そこでこれは始めを説かんとするものではない、唯だその本佛が自然的なものではなくして、非常な德を積み、持つて居るといふ事を教へるが爲に出て來る言葉である。我れ本菩薩の道を行じて、成せし所の壽命——その菩薩行の德に依つて得た壽命でも、今まで盡きない利な果報を有つて居る、

それが佛に成つて又間断なく今日まで廣大なる德を積んで居るのであるからして、それ故に我が壽命は無限である、例を以て言へば、自分が菩薩の時に儲けただけの物でも、それを坐食をして使つてもまだそれが遊ばずに、佛に成つてより以上に儲けて行き居るといふやうな譯であるから、我が實は盡きないと言つたやうなもので、菩薩行の徳に於てさへもその壽命は廣大無邊なるものである、上の數に倍する程なものである、上の數とは五百塵點の壽命を指して居る。この説き方が又大事なのである。弘法大師はこれが判らなかつたものであるから、それで戲論といふやうなことを言つたが、一體佛教の大事を問題になると、實在といふ事と因果の關係といふ事を併せて見なければならぬ、そこで方便品には諸法を

實相といつて、實在を説いて、直ぐに十如の因果を見たに説いた、實在であつて而して因果がある、それを見たならば本因本果といふ。若し前後の關係に於て因果をも實在である。それはどういふ事がというと、一切の物がさうナンである。因果を前後に見るのは、極く思想の未熟な場合にいふのである、それは何に就て考へても考へるので、種と樹といふものから考へても判る、梅の種は梅の樹に實つた物に違ひない、さうすると樹は本で種は末である、けれども「その樹は」といふと種から生へた物ぢや、さうするごとくが本になつて樹が末になる、前後といふものがあるに違ひない、樹に實つた種、その樹もやはり種から生へたのであるとすれば、やはり前後がある、前後があるといふことを押し詰めた時、一番始め種があつ

たのか、樹があつたのかといふことになる、「樹だけあつた」といへば「その樹はどうして出来た」といふ問題が直ぐ起る「種だけあつた」といへば「その種はどうしてあつた」といふことになるから、そこで種と樹といふものをズワッと本に戻して行けば、どつちも有つたといふことになる、それが本因本果といふのである。さうして實際の上には適用して、因果前後の關係を其處に生じて居るのである、その第一の原因を本因果といふのであります。さういふ説明式は殆ど大乘の定則であつて、佛教の眞理を見る原則である、それが方便品の所謂諸法實相、如是因、如是果といふ言葉になつて居るのである。或は「因に如是」を使ってある、「因は果の如く、果は因の如し」と言つて、この二つが同じ關係になつて居るのである。だから實在であつて因果の法則に解れない

日蓮聖人はその缺陷を見て、寧ろ毘盧遮那のやうに因果の關係から離れて居るものはいけない、さういふ自然の偶然の佛では駄目だといふ所からして、この一大事を愈々公場對決といふ事になれば言はうこと思つて考へて居つた、遂にさういふ機會がなかつたものであるから、その觀念を「開目鈔」とかその他

の遺書に漏したのであるが、その漏した秘訣を味つてこのお經文を解釋しなければならない譯である。それは餘程大きな問題であつて、精密な研究を積まねど、一切の宗教はそこで鼻をついて居るのであるから、基督教の神でもやはり獨斷的になつて「神と思ひしものが神ぢや」といふやうな事になる。又淨土の阿彌陀などは始めがあるといふ事の爲に消えてしまふのであるから、餘程大事な問題である。

一一七、然るに今實の滅度に非ざれど

思つた事のまゝを

常樂庵主人

山莊の庵は静寂である。森閑そのものゝ如く、それでゐてたまらない場景を運ばせてゐる。

夕ぐれ、四邊がぞと瞬間にたつた頃、遠い町の灯が櫻木の梢々に千か千かと輝いてゐる。夕ぐれ、四邊がぞと瞬間にたつた頃、遠い町の灯が櫻木の梢々に千か千かと輝いてゐる。巴サリ!と大きな音が静寂を破つて、黒い影が頭上をかすめて、本堂から隣りの藪へ飛んだ。驚いて見るそれは電の鳥……鳥であつた。

静寂は又續く。

この邊は佳景である。月、雪、花、雨とこの四邊は自然の變化が、東山八景を作つてゐる。

それは寂しい冬の夜であつた。

常樂寺もその一つで、春の曙は殊によい。常樂寺の山麓をせらいでゐる小川に、洗ひかけた大根が冷く漂つて、緑のやうな下澄が鏡く光つてゐるところ、ひょっこり見知らぬ人がこの寺を訪れてきた。

も、而も便ち唱へて當に滅度を取るべしこ言ふ。

この所は、左様な常住不滅の如來であるが、必要に依つて入滅を示すものである、だから實際滅度して亡くなるのではないけれども、方便を以て滅度を示すのである、それは衆生教化の方法である、その何故かといふことを次の「一二八」「一二九」に於て詳しく説いたものである。これは大切な事であつて、その入滅は好い加減の言ひ譯をすると誤解されてしまふから、詳細に述べられたのである。(つづく)

「遠い四國の高知から弟子にして頂かうと思つて……」

とその男は云ふと、火の標な眼で私を見た。

その男は一月程前、私の處へ僧侶にしてくれと手紙を寄こしてゐた。私は宗教家の仕事の困難なことを嘗めて、厭念するやうに云つてやつたのだった。が、之を聞かずに尋ねて來たのだ。

私立大學を卒へた後、満洲、西伯利亞の礦野を過つたことがあるといふ廿七の男既りで妻と子供に死なれたのが、彼を僧侶にならしめたいと念願させたのだ。熟識を前に證らして弟子入りを願つた。

「よく今晚考へて置きなさい」と云ひ残して私も眠つた。

翌朝、自分はこの男と話し合ひたいといふ氣持になれなかつたので、自分のその日の仕事をやつてゐた。お書類、この男は「停車場へ荷物をとりに行つてきます」といつて寺を出て行つた。

けど、その男は、もう寺へは戻つて来なかつた。

私はまけてしまつた、「そんならこれから三

加賀の釜屋で十六軒の種家と若い僧が本堂を建立した事は、前月號に報導したが、その後その小僧から話を聞いて、その本堂の建つたのは不思議でもなんでもないことがわかつた。

小僧は釜屋へ行つてから三年になるが、種家の葬式があると「お寺がお葬式をするのはあたりまへのことです」といつて、貧富に拘らず、そのお布施を断つたさうだ。けれど、彼は宣傳の費用にも、一日の生活にも困らなかつたといふ。

懸念を超越したのもなかつたらうけれども、廿才に満たぬ小僧か、十六軒の種家を勧めには充分の力があつたらうと思ふ。

×

或人が私に云つた。

「貴方は、有爲の材があつても、それを使はないではないか」

と。けど、私はそれを首肯するわけにはいかない。私は人を使ふのではない、私の願つてゐることは、私と一緒に、手をつないで働く人を求めてゐるのである。

眞誠明歎の士もある。大雄釋迦もある。萬

これより生れる力ではないだらうか。

私は人を使用するのではない、私は人と一緒に道のために働きたいのだ。一緒に働いて、私と同様やうな持の人、それは私の友であり、私と一緒に仕事をする人であるのである。

（君は有爲の材があるので、何故用ひないのか）

といった人の言葉は、私には何んとも感ぜられない。

私は合掌して佛さまを仰ぎ見る時。佛さまと云はれるかも知れない。

けど、私は未だ、この人を求めたいとは思はない。佛様の爲なら、自分の収入全部を差出して、空腹も、寒さも意に介せず佛がうそいふ人を得たい。食べずにでも道を弘める人どんな苦しい仕事でも佛様の爲に働く人であつて、初めて末法に佛様の歌は宣傳出来ると思ふ。

名古屋の沙教婦人会員が、寒夜に櫻をバケフに拂たして、何千枚の宣傳ガスターを街頭に貼りに出掛け、一夜の中に、大名古屋市を日蓮主義化してしまつてゐるのを見るとき、何ものがこの大偉業を爲さしめるのであらうこと考へる。

一介の婦女子の手が、繊細な彼女等の指が

この大きな仕事を敢行させるのは、信解など

記 事

神戸市にて

國民精神作興講習會

二月七日午後七時より兵庫小學校

大講堂にて神戸市湊川署管内民警

懇談會主催・國民精神作興大講演會を開く、會するもの二千、智識階級及び有產階級を網羅す、講師と講題左の如し。

「詔書捧讀」高見湊川警察署長。

「詔書を拜して」芝山第八旅團長
「民風作興に就て」平塚兵庫縣知事。
「詔書と思想問題」大僧正本

信徒の結晶が莊麗な本堂を

豊橋から飯田へ三十五里の間に

初めて建てられた日蓮主義の精舍

稀な大山火事に約三千町歩を焼

いた三河の鳳來寺から、更に山奥

貧乏な村で、金は殆んどありま

せん、如何なる労力でも辭しませんが、入用な金は援助して下さい

と、最初發願者からの頼みであつた、承知はして、多少は手傳つたが、とても充分ではなかつた、ど

へ十里、信三の國境上津具村に日本蓮主義の種が播かれた事は、何回と報導したが、それが遂に立派な本當寺と云ふ御寺になつて、去る二月二十六日新建の本堂に御本尊様を奉遷する事となり、名古屋から自分が出張して其の式典を舉行した。嚴寒には零下十七八度を見事もある深山の奥も、珍らしい好天氣に、雪もなく、風もなく寒さも烈しからず、三里五里山を越えて集つた信徒で、約五十坪の本堂は溢れた。

貧乏な村で、金は殆んどありませんが、入用な金は援助して下さいと、最初發願者からの頼みであつた、承知はして、多少は手傳つたが、とても充分ではなかつた、ど

大倉を開き、會する者七百餘名、生活の改善に就て「經會議員藤田昌一氏」「自立」辨護士濱野法學士・民風の作興・縣議員上田實氏・國民精神の振作」統一閣支部長熊井本光氏。

しながら行つて見たのであつたが建てられた本堂は、山國ではあるが、柱は皆なそばらしい檜、天井から、敷鷹居、一切の造作はよくこんな立派な木をと思はるゝ材料が使はれて居た「千五百圓ほど現金で支拂ひました」と關係者は説明した、奇蹟だ、末代の奇蹟だ、少くも一萬五六千圓を要すべき壯麗なる本堂が、なぜ千五百圓で建つたらう、木材は全部信徒の赤誠に、緣故を辿つて篤志の寄進に集められたので、金で購はれたものは殆どない、伏り倒して、こなして、山を越えて三里五里を運ぶ一切の労力から、御寺の建つたのは小高い山の麓なんだが、山を崩して田を埋めて、約三百坪の平坦な地盤を作るのから、専門の技巧を要する大工を雇つた文で、其他

△三月廿二日、統一園と妙教婦人会と連合の例月講演會を開く事となり、その第一回として新榮町常徳寺書院に開催された「最蓮房抄」を拜して「川崎教務部長の講演があつた。
盛岡陣容整ふ 大正十年創設したる日蓮主義研究會は着々隆盛に趁き毎月第三日曜日に例會を行つてゐたが本年より更に國民精神作興上左の諸講師に依つて一段の努力を以て進むる遇に決した。

△顕本注釋宗法華寺住職木下潤通師△盛岡市城業組合所長中村謙福氏△君手修立盛岡中學校講師理學士太田達人氏△盛岡實業女學校長富田小一郎氏△盛岡仁王醫院長小林茂雄氏△陸軍歩兵中佐浮村直彦氏
京都本正寺教信 △一月十三、廿、廿七日発表貝家にて金光師法詠△二月八日本正寺に於て三聖會主體精神復興大講演會「淨土教批判」△好信道「一切經に臺灣出なくんば」△日蓮上人経節「宇都宮博季△十日職員家に於て各宗教義批判」△原宿正△十一日本正寺婦人會員各自の説教編引等ありて盛會なりき△十二日久遠寺に於て統一園講演「題目に就て」梅室榮太郎「信仰三好信道「人に教な

一切の労力は、總て信徒の尊い膏と汗で供給されたそうだ。……段々説明を聞いて居る内に、私の頬には涙が傳はつて居た「よくそんなにして下さった」と謹んで御禮を云つたのであつた。

式を終つて、駿路四里、田口町を朝七時に自働車は發する、早晩の薄暗路を辿る時、送つて呉れた發願者の一人は語りつゞけた「講中は皆んな貧乏でした、で、御寺

各 地 教 報

△「名古屋地方」

二月には縣會議事堂で自慶會主催の盛大なる講演會を舉行した名古屋敷壇は、三月には成果を收拾すべく十九日新榮町常徳寺書院で、本多院下の日蓮主義講演會を開いた、集るもの約六百名「最善の信

仰」と題し二時間餘の講演があつた。

△二月八日妙教婦人會開會、國友清木兩師講演△全二十四日橋會開會、國友講師の議長に信仰に關する會員の意見が交換された△三月八日妙教婦人會開會、全十日花ノ木町青年會、全十七日刈谷町長遠寺、全十八日西日市安樂寺に於て、何れも國友日辰師の講演があつた。

（國友日辰講す）

△「神戸はちす婦人會」 神戸はちす婦人會は二月十五日午後七時より統一園神戸支部に於て大聖釋尊入滅會を修し翌十六日は高祖光布教師「日蓮主義と思想問題」細野陸軍少將於て「各宗教義批判」△原宿正△十一日本正寺婦人會員各自の説教編引等ありて盛會なりき△十二日久遠寺に於て統一園講演「題目に就て」梅室榮太郎「信仰三好信道「人に教な

△「富永金三氏の葬燭」 二月十日大阪に於て故清瀬貞雄師の息女みらと京都富永金三氏の結婚式を金光孝頃師導師の許にて舉行せられた。

△「金澤の主義宣傳」△二月十二日午後八時

神戸自慶會講演

本多大僧正は左の如く各所にて講演せられた。

△二月二十六日午後零時半より三菱内燃機神戸製作所「時弊の根本」△同日午後五時より神戸製錬所「詔書と德目」△二月二十七日午後零時半より三菱電機製作所「詔書の御聖旨」△同日五時より三菱造船所「詔書と時弊」△二月二十八日午後一時より播磨造船所「詔書と德目」△同日午後七時より造船所職員家族一同「詔書と思想の基準」△二月二十九日午後二時より川崎高等商船學校「思想の基準」△同日午後五時より三菱造船所「詔書と思想の基準」

名古屋自慶會報

名古屋自慶會で左の講演が有つた。二月十二日豊田本社、社員幹部百名、「國民的懲悔」本多貌下△二日豊田押切工場、二百名「女子

の責任」岩野少將、「幸福」松本堅晴△十二日、豊田式織機、八百名「國民精神に就て」本多貌下。「自慶會の趣意」岩野少將△十三日猪井紡織、女工八百名、「女」本多貌下△十三日山岸製材、三百名「詔書の德目」本多貌下△同日三菱内燃機、千三百八十名、「時弊の源頭」本多貌下△十四日日本車輛、八百名、「東洋文易の妙所」本多貌下△同日兵器製造所、二千名「國民精神作興の詔書を拜して」本多貌下△十五日機器製造所、七百名「人」本多貌下△同日豊田式織布廠下工場、二百五十名、「大震災の話」本多貌下△十八日豊田式織機尾頭分工場、六十名、「人間性の發露」國友文士△同日同日置分工場、百三十名、「人間性の發露」國友文學士△同日同日置分工場、百三十名、「人間性の發露」國友文學士△同日同日置分工場、百三十名、「因果の法則」國友文學士△十一日同日置分工場、百三十名、「因果の法則」國友文學士△十二日東洋紡績尾張工場、同工場は徒弟

の爲めの夜學の修身教育を自慶會に托して來たので、其の第一〇として國友文學士が講演した。甲組五十名、「精神教育に就いて」△十日專賣局矢場分工場、五百名、「詔書に就いて」本多貌下△同日本車輛、八百名、「戒慎の徹底」本多貌下△同日山岸製材、三百名、「何を反省すべきか」本多貌下△十五日專賣局、第一回男工三百女工六百、「詔書に就いて」第二回男工五百二十女工七百五十、「戒慎の徹底」本多貌下△同日三菱内燃機、一千五百五十女工、一千五百五十、「國民の反正」と佛敎△二十日同所、男工三百名、「詔書に就いて」本多貌下△同日豊田式織機、一千名「國民の反正」と佛敎△二十日同所、男工三百名、「真の人間生活」國友文學士△同日豊田本社、女工八百名、「精神生活と佛教」本多貌下△廿一日豊田押切工場、二百名、「親切の話」國友文學士、「三の寶」川崎布教師△廿三日菊井紡績、百名、「親切の話」國友文學士、「三の寶」川崎布教師。△廿三日菊井紡績、百名、「親切の話」國友文學士、「三の寶」川崎布教師。

編輯局より愛讀者各位へ

近來思想界混沌として幾多の不祥事相續で發生致し、彌々吾等の使命を意識するの強きは御同感下さるゝと信じます。

この秋に當り雑誌「統一」を宣傳するは、吾等の使命を果す上に於て重大なる意義有るものと思考します。『統一』誌は御熟知の如く本多日生現下之を主宰して日蓮主義研究と宣傳の類書中の最高權威の位置を以て發行以來廿八年を迎えました。就いてはこの際益々讀者を増加し、本誌をして廣く全國に普及せしめ度、特にこの意味の徹底を期する爲、購讀料を一ヶ月金貳拾錢に減價し、加ふるに内容は益々充實を圖りました。何卒吾等の微意の存する處を御賛同被下て、大に讀者御勧誘被下度御依頼申上ます。

尙御盡力に對し左記條件を以て謝意を表します。
一、新讀者五名以上御勧誘の方は、本誌五ヶ月分贈呈
一、同十名以上 同 本誌一ヶ月分贈呈

不許複接

大正十三年三月十七日發行		料 告 費		價定一統	
牛	四分ノ二頁	一	一	金	金
金	金	頁	頁	貳	拾
東京府荏原郡品川町南品川四百十二番地	東京府荏原郡品川町南品川四百十二番地	事の金前	送科五厘		
名古屋市東區田代町字城山四百一〇七番地	名古屋市東區田代町字城山四百一〇七番地				
東京府荏原郡品川町南品川四百十二番地	東京府荏原郡品川町南品川四百十二番地				

統一編輯局同人

一、同三十名以上 同 同 一割五分引
一、同五十名以上 同 同 二割引
一、購讀者勸募の爲め御利用の節は月後れ本誌五部全六拾錢(郵稅共)の割にて御需めに應じます。

講師

(活動寫眞ヲ説明シツ、宣傳スル人)

募集

當會社ハ本年六月ノ新年ヨリ事業ヲ大々的ニ擴張スルコトナレリ就テハ更ニ左記ノ條件ヲ具備スル人數位ヲ招聘ス希望ノ方ハ男子ニ限り繕素ヲ論ゼズ

▲自筆ノ履歴ニ現像ノ寫眞ヲ添ヘテ

▲四月十五日迄ニ當會社へ郵送ノ事

▲本化ノ信心決定セル謹嚴篤實ナル人▲飲酒セザル人▲女色ヲ欲セザル人▲風貌ノ賤シカナザル人▲人體ノ強健ナル人▲能辨ナル人▲大聲ナル人▲三ヶ月以上勤務ノ誓約可能ノ人▲各地ヲ日夜轉々旅行ノ覺悟アル人(以上)

京都市高辻通柳馬場西入

日蓮主義宣傳 活動寫眞株式會社

目次

我等の覺悟	本
思想の根本問題	本
罷睡録	本
うゐの奥山今日越えて	本
聖訓を拜して	本
記事報導	日
	日
	東
	生
	幸
	原
	多
	日
	多
	山
	根
	本
	多
	日
	生

號月五年八廿第



身延七面山の下に赤澤
にふ青年があた
けた。本建村青年團の副團長に舉けられたのである。且那寺の
出春省師に就て教へを享に
了した。國勢調査
員の任命をも受けた。この青年が京都深草の本化藝術
布教團に日蓮主義鼓吹統一節創唱者宇都宮生計之介氏の全傳を
訪めたのは廿五歳の時であた
つて團員太郎氏の弟子として修行に就いた。弘道といふ團名を
今年の一月二日から四日迄に京都の山口會館で日蓮の吉運
請了した。全國を修行して
頃日一先庵里へ歸つた山口會館は三日間とも滿員で各
山貫首各寺住
平安高等豫備學校長山成愛一氏が述べて
會館へも満員で各
山貫首各寺住
山貫首各寺住
采を博した。そのうちに弘道氏の宣
稱して全國を徘徊し寺院信徒に迷惑を掛けた。弘道氏の宣
事であるから特に弘道氏の宣
習會を開いて居る人々が發起
新座敷を借受宇都宮主計之介
の受講者があり立派に祖傳の
るその高揚されることが天下國ゆ
の思ふ。

所がある、こゝに鶴吉
いふ此處での舊家に
出生されたのである。旦那寺の
出春省師に就て教へを享に
了した。國勢調査
員の任命をも受けた。この青年が京都深草の本化藝術
布教團に日蓮主義鼓吹統一節創唱者宇都宮生計之介氏の全傳を
訪めたのは廿五歳の時であた
つて團員太郎氏の弟子として修行に就いた。弘道といふ團名を
今年の一月二日から四日迄に京都の山口會館で日蓮の吉運
請了した。全國を修行して
頃日一先庵里へ歸つた山口會館は三日間とも滿員で各
山貫首各寺住
平安高等豫備學校長山成愛一氏が述べて
會館へも満員で各
山貫首各寺住
采を博した。そのうちに弘道氏の宣
稱して全國を徘徊し寺院信徒に迷惑を掛けた。弘道氏の宣
事であるから特に弘道氏の宣
習會を開いて居る人々が發起
新座敷を借受宇都宮主計之介
の受講者があり立派に祖傳の
るその高揚されることが天下國ゆ
の思ふ。

所がある、こゝに鶴吉
いふ此處での舊家に
出生されたのである。旦那寺の
出春省師に就て教へを享に
了した。國勢調査
員の任命をも受けた。この青年が京都深草の本化藝術
布教團に日蓮主義鼓吹統一節創唱者宇都宮生計之介氏の全傳を
訪めたのは廿五歳の時であた
つて團員太郎氏の弟子として修行に就いた。弘道といふ團名を
今年の一月二日から四日迄に京都の山口會館で日蓮の吉運
請了した。全國を修行して
頃日一先庵里へ歸つた山口會館は三日間とも滿員で各
山貫首各寺住
平安高等豫備學校長山成愛一氏が述べて
會館へも満員で各
山貫首各寺住
采を博した。そのうちに弘道氏の宣
稱して全國を徘徊し寺院信徒に迷惑を掛けた。弘道氏の宣
事であるから特に弘道氏の宣
習會を開いて居る人々が發起
新座敷を借受宇都宮主計之介
の受講者があり立派に祖傳の
るその高揚されることが天下國ゆ
の思ふ。